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В РЯД ЛИ возможно в та-
кой огромной стране, как 
Россия, в данной непро-

стой обстановке принимать ре-
шение, единое и одинаковое 
для всех регионов. Где-то си-
туация уже не первую неделю 
неуклонно улучшается (как, на-
пример, заявляют власти горо-
да Москвы), а где-то пандемия 
только наращивает своё при-
сутствие. Где-то медицинских 
кадров, коек и оборудования 
вполне хватает для реагирова-
ния на возможные всплески за-
болеваемости, а где-то их явно 
недостаточно.  

Однако везде должны вы-
полняться условия, которые 
предписано соблюдать поста-
новлением главного государст-
венного врача РФ от 30 июня 
2020 года «Об утверждении са-
нитарно-эпидемиологических 
правил «Санитарно-эпидемио-
логические требования к 

устройству, содержанию и ор-
ганизации работы образова-
тельных организаций и других 
объектов социальной инфра-
структуры для детей и молодё-
жи в условиях распростране-
ния новой коронавирусной ин-
фекции (COVID-19)». 

В разделе документа «II. Об-
щие санитарно-эпидемиологи-
ческие требования, направлен-
ные на предупреждение рас-
пространения COVID-19 в Ор-
ганизациях», в частности, ска-
зано: «2.1. Запрещается прове-
дение массовых мероприятий 
с участием различных групп 
лиц (групповых ячеек, классов, 
отрядов и иных), а также мас-
совых мероприятий с при-
влечением лиц из иных орга-
низаций». 

И если этот пункт трактовать 
строго, то никаких торжествен-
ных линеек в школах быть не 
должно. Хотя о прямом запрете 

их проведения и не сказано. Из 
поступающих из регионов со-
общений видно, что на местах 
совершенно по-разному отнес-
лись к требованиям Роспотреб-
надзора.  

Так, в столице России, 
Москве, ещё в середине августа 
было принято решение отка-
заться от линеек. Мэр Москвы 
Сергей Собянин в прямом эфи-
ре телеканала «Россия 24» за-
явил: «Никаких массовых ме-
роприятий в школах не будет, в 
том числе и линеек. Но учеб-
ный процесс начнётся 1 сен-
тября. Конечно, будут опреде-
лённые требования к работе 
школ. Это усиленная дезин-
фекция, термометрия при входе 
в школу, наблюдение за состоя-
нием и учителей, и учащихся, 
ограничение по передвижению 
внутри школы». 

По его словам, уроки будут 
организованы в одном классе. 
Переходить в другой учащие-
ся смогут только по мере не-
обходимости. Например, ес-
ли для проведения занятия 
нужен специализированный 
кабинет — урок по химии, 
физике, технологии. Также с 
определёнными ограниче-
ниями будут работать школь-
ные столовые. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Без праздничной линейки
В первый день осени тысячи первоклашек впер-

вые переступят порог школы. Для них начнётся 
увлекательное путешествие в мир знаний, у них 
появятся новые друзья, заботливые учителя, серь-
ёзные обязанности. Этот день по традиции в нашей 
стране отмечается как один из самых значимых и 
торжественных в жизни каждого человека. Однако 
в нынешнем году страшные угрозы для здоровья 
детей и взрослых, которые возникли из-за панде-
мии коронавируса, внесли свои коррективы как в 
сам праздник, так и в процесс обучения в школе.

С Днём знаний!
Дорогое друзья! 

Вот и наступил первый сентябрьский день. 
Для нашей страны он всегда имел особое значе-
ние. Как праздник урожая он был одним из са-
мых значимых на Руси. На протяжении более 
чем двух столетий 1 сентября было днём наступ-
ления Нового года. Данная практика пришла на 
нашу землю вместе с традициями Византии. Со-
ветская эпоха наполнила эту дату ещё одним 
глубоким смыслом: начало нового учебного года 
сложилось как День знаний. 

В 1932 году, по инициативе Коммунистиче-
ского интернационала молодёжи, 1 сентября 
стали отмечать Международный юношеский 
день. Для молодых борцов за дело социализма 
этот праздник был наполнен идеями гуманизма 
и справедливости. Он нёс антивоенный смысл и 
идею равных возможностей для всех молодых 
людей. Спустя три года, в 1935-м, Советский 
Союз установил эту дату как начало учебного 
года в школе. Сейчас данному решению Совета 
Народных Комиссаров и Центрального Коми-
тета ВКП(б) исполняется 85 лет. 

Советская страна подарила нам не только дату 
нового светлого праздника. Она дала уникаль-
ный, не имеющий аналогов в мировой истории 
опыт организации системы всеобщего бесплат-
ного образования.  

Государство социализма отличала глубокая 
ответственность за судьбу молодого поколения. 
Великие педагоги А.С. Макаренко, Л.С. Выгот-
ский, В.А. Сухомлинский, Л.В. Занков и их уче-
ники продолжили начинания К.Д. Ушинского и 

П.Ф. Каптерева, дали им глубокое и разносто-
роннее развитие. 

Вложения Советского Союза в систему обра-
зования возвращались сторицей. Они превра-
щались в экономические прорывы, грандиозные 
победы, великие открытия. Космическую гонку 
СССР уверенно выигрывал за школьной партой. 
Государство высоко ценило труд учителя, под-
держивало его высокий авторитет в обществе.  

Я убеждён, что наша борьба за лучшие ценности, 
принципы и традиции не напрасна. Образование 
перестаёт восприниматься как сугубо расходная 
часть госбюджета. Приоритеты в развитии страны 
не могут определяться слепой рукой рынка. Здесь 
нужны масштабные цели, научные прогнозы, до-
стойные вложения. Наша программа «Образование 
— для всех» настаивает: дело просвещения может 
быть только всеобщим и бесплатным. 

У моей семьи глубокие педагогические тради-
ции, не одна сотня лет общего преподаватель-
ского стажа. Для нас День знаний всегда был 
ещё и большим семейным праздником.  

От всей души поздравляю всех с началом но-
вого учебного года! 

Желаю родителям гордости за успехи детей в 
школе. 

Моим коллегам-учителям шлю пожелания ус-
пехов в замечательной творческой профессии. 

А всем, кто сядет за парты, — увлекательного 
путешествия в чудесный мир знаний! 

                  С праздником! 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

В первый класс — с боем

Мини-футбольный 
клуб КПРФ впервые в 
своей истории стал 
чемпионом России. 
Это яркое событие в 
спортивной жизни на-
шего клуба и партии, 
которую он представ-
ляет, произошло в ми-
нувшую субботу, 29 ав-
густа. В этот день наша 
команда в отличном 
стиле завершила фи-
нальную серию плей-
офф против грозного 
соперника — команды 
«Газпром-Югра», выиг-
рав третий матч со счё-
том 5:4 (основное и до-
полнительное время — 
3:3, по пенальти — 2:1), 
а с ним — и всю фи-
нальную серию, играв-
шуюся до трёх побед 
одной из сторон, со 
счётом 3:0. Мы — чем-
пионы! Многочислен-
ные болельщики наше-
го клуба, к которым 
присоединяется кол-
лектив газеты «Прав-
да», от души поздрав-
ляют футболистов 
КПРФ с этим замеча-
тельным успехом.  

 

П УТЬ К НЕМУ продол-
жался долгих 17 лет. Ко-
гда в 2003 году в КПРФ 

было принято решение создать 
свой партийный спортклуб, ко-
торый, кстати, по сей день оста-
ётся единственным в мире спор-
тивным клубом, имеющим не ве-
домственную или какую-то 
иную, а именно партийную при-
надлежность, начинался он 
именно с мини-футбола. Это 
сейчас, через полтора с лишним 
десятка лет, в спортклубе КПРФ 
культивируется много различных 
видов спорта, здесь выросли либо 
работают с молодёжью знамени-
тые чемпионы, такие, например, 
как многократная чемпионка 
страны и мира по пауэрлифтингу 
Марьяна Наумова, её коллега по 
виду спорта, многократный чем-
пион мира Денис Оглоблин,  
7-кратная чемпионка Европы по 
подводному плаванию Ирина 
Авдеева, серебряный призёр 
Олимпийских игр и двукратный 
чемпион мира по фигурному ка-
танию Олег Овсянников, чем-
пионы Европы по мини-футболу 
Михаил Маркин и Аркадий Бе-
лый и многие другие известные 
спортсмены и тренеры.  

Но тогда, в 2003 году, в спорт-
клубе КПРФ в качестве «пио-
нера» появилась именно мини-
футбольная команда, а сам этот 
вид спорта в итоге стал не толь-
ко профилирующим, но и един-
ственным профессиональным 
командным видом спорта в на-
шем партийном клубе. 

Годы шли, постепенно крепла 
и наша мини-футбольная коман-

да. С любительского уровня она 
перешла на более высокий, стала 
участвовать в чемпионате Моск-
вы, который успешно выиграла. 
Важнейшим моментом явился 
переход в чисто профессиональ-
ный статус, когда руководством 
партии было принято решение 
заявить нашу команду во второй 
по силе дивизион отечественного 
мини-футбола — Высшую лигу. 
И МФК КПРФ понадобилось 
всего два года, чтобы выиграть 
этот турнир! В итоге в сезоне 
2011/12 команда вышла в рос-
сийскую Суперлигу, в которой 
выступали все сильнейшие клу-
бы страны. 

Всё это время команда нахо-
дилась и продолжает находиться 
в поле зрения партийного руко-
водства. Активное участие в жиз-
ни и работе клуба принимал не 
только первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ и отец-
основатель нашего партийного 
спортклуба Иван Мельников, но 
и глава партии Геннадий Зюга-

нов, другие представители ЦК. 
Регулярными стали встречи 

наших футболистов и их настав-
ников с партийным руковод-
ством, где обсуждаются пробле-
мы команды, находятся пути их 
решения. Ну а то, что на главных, 
решающих матчах команды как 
в рамках национального чемпио-
ната, так и турнира Лиги евро-
пейских чемпионов, где МФК 
КПРФ успешно дебютировал в 
нынешнем сезоне, постоянно 
присутствуют руководители пар-
тии, стало уже доброй традицией.  

И в этот раз внимательно на-
блюдавший за ходом решающего 
матча глава КПРФ Геннадий Зю-
ганов так прокомментировал по-
беду нашей команды и завоева-
ние ею чемпионского титула:  

— Ребята блестяще отыграли: 
проявили волю, характер, бы-
стрее мыслили, быстрее бегали, 
быстрее били. Проявили редкую 
волю и упорство, это исключи-
тельно важно в спорте. И высо-
ко держали Знамя Победы в год 
75-го юбилея Победы, это очень 
важно, — заявил, в частности, 
Геннадий Андреевич в интер-
вью ТАСС. 

Основатель cпортивного клуба 
КПРФ, первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, пер-
вый заместитель председателя 
Государственной думы Иван 
Мельников также поделился ра-
достью от победы нашего клуба в 
чемпионате страны: 

— Всем спасибо большое за 
поздравления! Мы очень долго 
шли к этой победе. Я считаю, что 
победа эта полностью заслужен-
ная. Футболисты проявили ве-
ликолепное мастерство и по-на-
стоящему чемпионский характер. 
Также должен отметить ещё один 
момент: после заключительного 
финального матча я поблагода-
рил Эмиля Гуметовича Алиева и 
Семёна Николаевича Андреева 
за то, что мы стали единственной 
страной, кому удалось провести 
плей-офф в полном объёме. 
Большое спасибо руководству 
Ассоциации мини-футбола Рос-
сии, я считаю, что возобновить 
чемпионат было правильным ре-
шением. Всем большое спасибо 
за такой прекрасный праздник 
футбола! 

Совсем скоро нам предстоит 
«Финал четырёх» в Лиге евро-
пейских чемпионов. Я думаю, 
что мы задали отличный темп, 
ритм. У нас сейчас как раз будет 
в распоряжении целый месяц, 

где мы сможем отточить все ше-
роховатости и наработать все 
связки. Команда подойдёт в хо-
рошем состоянии к Лиге чем-
пионов. Тем более что у нас будет 
определённое усиление в коман-
де, которое мы сделали как раз 
под Лигу чемпионов. Так что мы 
настроены только по-боевому и 
только на победу! 

Эти слова руководителей пар-
тии — новое подтверждение не-
изменной поддержки МФК 
КПРФ с их стороны. Не случай-
но уже на протяжении многих 
лет благодаря такому сотрудни-
честву и партийной поддержке 
успешно развивается не только 
наша главная футбольная коман-
да. По отлично зарекомендовав-
шей себя ещё в советские време-
на модели развития спорта в на-
шем клубе выстроена целая «ми-
ни-футбольная вертикаль», свое-
образная спортивная пирамида. 

На вершине этой пирамиды 
находится главная команда — 
МФК КПРФ, ставшая в послед-

ние два года главным поставщи-
ком сильнейших игроков для на-
циональной сборной России. А в 
основании — массовый, люби-
тельский мини-футбол, который 
благодаря наличию во многих ре-
гионах страны филиалов спорт-
клуба КПРФ успешно развива-
ется на местах, где функциони-
руют более сотни мини-футболь-
ных коллективов. Проводятся, 
как это было в советские време-
на, региональные, межрегио-
нальные, зональные, республи-
канские турниры по мини-фут-
болу, а сильнейшие команды си-
стемы спортклуба КПРФ из «глу-
бинки», прошедшие такой отбор, 
ежегодно приезжают в Москву 
на свой финальный турнир. 

Для спортклуба КПРФ это не 
только крупное спортивное ме-
роприятие: тренеры нашей глав-
ной команды просматривают на 
таких турнирах перспективных 
молодых игроков. Не раз бывало, 
что кто-то из участников таких 
московских финалов получал за-
тем приглашение в команды 
КПРФ-2 или «Красную гвардию» 
— главные резервы МФК КПРФ, 
выступающие в Высшей лиге и 
дающие регулярную «подпитку» 
молодыми талантами нашей 
главной команде. 

А два года назад в Москве ус-
пешно заработала мини-фут-
больная Академия спортклуба 
КПРФ, которую возглавил гене-
ральный директор нашего ми-
ни-футбольного клуба Аркадий 
Белый. Теперь мальчишки, на-
чиная с четырёхлетнего возраста, 
получили возможность попро-
бовать свои силы в этом виде 
спорта под руководством опыт-
ных детских тренеров. И желаю-
щих хоть отбавляй! 

А о том, что благодаря дея-
тельности нашего клуба и успе-
хам его мини-футбольной 
команды этот вид спорта стано-
вится всё популярнее среди рос-
сийской молодёжи, говорит и тот 
факт, что мини-футбольные 
команды созданы уже и в Крыму, 
где также с недавнего времени 
проводят не только свой внут-
ренний чемпионат, но и межре-
гиональные турниры под эгидой 
спортклуба КПРФ с приглаше-
нием команд из соседних обла-
стей и краёв России.  

Есть и ещё один важнейший 

фактор, ставший залогом успеха 
команды — настоящий интерна-
ционализм. Как отметил после 
победы в финале главный тренер 
МФК КПРФ Бесо Зоидзе, «наша 
команда — это одна прочная се-
мья». А ведь в ней собраны пред-
ставители разных ведущих ми-
ни-футбольных стран мира: рос-
сияне, испанцы, бразильцы. Но 
всех их объединила общая цель: 
под флагом своего клуба добить-
ся победы и продолжать побеж-
дать и дальше. И это — несмотря 
на то, что финансовые возмож-
ности команды скромнее по 
сравнению с некоторыми сопер-
никами, которые находятся на 
«попечении» олигархических 
структур. Значит, всё-таки далеко 
не всё решают в нашей жизни 
большие деньги, когда им про-
тивостоят патриотизм и предан-
ность делу и своему клубу…  

В результате совокупности 
всех этих факторов — заботы со 
стороны партии, прекрасно вы-
строенному организационно-ад-
министративному управлению в 
нашем спортклубе, таланту тре-
нерского штаба и высокому ма-
стерству игроков команды — 
МФК КПРФ со второй попытки 
сумел взять всероссийскую ми-
ни-футбольную вершину. При-
чём в полуфинальной серии ны-
нешнего плей-офф наша коман-
да взяла убедительный реванш у 
своего прошлогоднего «обидчи-
ка» в финале, действующего на 
тот момент чемпиона страны 
команды «Тюмень» (3:0 в серии 
до трёх побед). Но текущий ми-
ни-футбольный сезон на этом 
не завершён: впереди — «Финал 
четырёх» Лиги европейских чем-
пионов, намеченный на первую 
декаду октября в испанской Бар-
селоне. 

Пожелаем нашим ребятам ус-
пешного выступления и в этом 
турнире. За них будет болеть без 
преувеличения вся футбольная 
Россия! 

Пётр НИКОЛАЕВ.

l Ликуют трибуны...

В канун начала 
учебного года на пло-
щади Победы в Юж-
но-Сахалинске со-
стоялась акция проте-
ста, посвящённая не-
хватке в областном 
центре мест в школах. 
Точнее, дефициту в 
городе социальных 
объектов в целом. 

ПИКЕТ организовали три 
мамы. У двух дети в этом 
году пойдут в первый 

класс, третью — невесёлое при-
ключение под названием 
«устрой своего ребёнка в школу 
по прописке» ещё ждёт. 

— В этом году мы столкну-
лись с проблемой устройства 
ребёнка в первый класс, — рас-
сказывает одна из участниц ак-
ции Нинель Пастухова. — Жи-
вём мы в южной части города. 
Приписаны к школе №6. По-
дали документы и узнали, что 
количество поступивших за-
явлений превышает возможно-
сти на 180 человек. То есть 180 
первоклассников, которые 
должны были 1 сентября сесть 
за парты в этой школе, не могут 
в неё пойти, потому что для 
них просто нет мест. 

В таких случаях можно по-
пытаться попасть в другое учеб-
ное учреждение, но только с  
1 июля, поясняет Нинель. С 21 
января по 1 июля в школы при-
нимаются дети по прописке, а 
после — решаются вопросы с 
оставшимися. 

Пастухова попыталась подать 
документы в школу №26, кото-
рая тоже относительно недале-
ко от её дома. Там отказали, за-
явив: вы не относитесь к нам 
по прописке. 

— В итоге 1 июля нам сказа-
ли, что вакантных мест в шко-
лах нет. Вообще нигде. Ходили 
в департамент и министерство 
образования, в прокуратуру, к 
уполномоченному по правам 
ребёнка, составляли исковое 
заявление в суд, обращались в 
школу — и вопрос всё-таки ре-
шили. Да, мы попали в ту шко-

лу, в которую хотели, в шестую, 
но чего нам это стоило! Кроме 
того, первые классы, их семь, 
здесь переполнены, в каждом 
классе по 36 детей, — расска-
зывает Н. Пастухова. 

Стоящая рядом с ней с пла-
катом Алина Лаптева оказалась 
в такой же ситуации. Усаживать 
ребёнка за первую в его жизни 
парту ей пришлось с боем. В 
южной части города очень мало 
школ, они переполнены. 

— Там новые большие жилые 
комплексы. И губернатор ещё 
планирует их возводить. Дет-
ских садов и школ нет, поли-
клиник и больниц нет, а дома 
растут как грибы. Нам говорят, 
что земля отводится, школы 
проектируются, всё в планах… 
Но нам не нужно в планах, нам 
нужно уже сейчас. Почему, ко-
гда жилой микрорайон начи-
нает застраиваться, одновре-
менно сразу не начинают воз-
водить социальные объекты? 
Это же издевательство, — воз-
мущена Алина Лаптева. 

Ещё одна участница пикета 
— Наталья Родина из 11-го мик-
рорайона. Её старшему ребёнку 
шесть лет, младшему — два. То 
есть одному на следующий год в 
школу, другому — в садик. 

— В нашем районе сделали 
пристройку к гимназии №1, но 
мест всё равно катастрофиче-
ски не хватает. Многие с по-
стоянной регистрацией в ны-
нешнем году не попали в эту 
гимназию, им предлагают раз-
личные школы. У меня дом ря-
дом с гимназией, конечно, я 
заинтересована, чтобы ребёнок 
ходил в неё. И чтобы младшему 
дали место в садике тоже ря-
дом, — говорит Наталья. 

За время пикета и до него на 
родительском собрании, кото-
рое состоялось в школе №6, 
было собрано около 200 под-
писей под обращением к гу-
бернатору Валерию Лимаренко 
и мэру Сергею Надсадину с 
просьбой ускорить решение во-
проса. Сбор подписей будет 
продолжаться. 

— Думаю, в обращение нуж-
но включить ещё и требование 
увеличить финансирование 
строительства школ, — заявила 
А. Лаптева. — Оказывается, в 
2016 году тогдашний губерна-
тор Олег Кожемяко сократил 
его в два с половиной раза. Вот 
и попробуйте после этого по-
пасть в школу. 

Наталья ГОЛУБКОВА. 
Фото с сайта sakhalin.info.

Мы — чемпионы!

l ...и игроки.

l Они подхватят эстафету побед.
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Резонанс

Ж ЕНЩИНЫ в красных 
шарфиках с символи-
кой КПРФ и женско-

го движения развернули фла-
ги Белоруссии и «ВЖС — 
«Надежда России». 

«Социальные гарантии, ко-
торые имеют абсолютно все 
граждане Белоруссии, намно-
го превосходят те, которые 
имеем сегодня мы и граждане 
других стран — бывших рес-
публик СССР, — отметила ру-
ководитель Московского го-
родского отделения «ВЖС — 
«Надежда России», главный 
редактор газеты «Правда 
Москвы» Юлия Михайлова. 
— Прежде всего перед детьми 
Белоруссии открыты прекрас-
ные перспективы для всесто-
роннего развития, получения 
образования, профессиональ-
ного роста».  

Ю. Михайлова обратила 
внимание на цинизм западных 
«консультантов», пытающихся 
использовать в качестве «ли-
деров протеста» женщин, но 
отнюдь не тех, которые ассо-
циируются с самым дорогим, 
священным образом Родины-
матери, а политически безгра-
мотных особ, не имеющих 
ровным счётом никакой пози-
ции, никакой программы, ни-
каких мыслей о будущем своей 
страны. Женщин, горящих од-
ним желанием — получить в 
свои руки рычаги управления 
страной. 

Собравшиеся выразили под-
держку белорусским подругам 
во имя будущего детей, во имя 
нашего общего будущего. 

 
Мария КЛИМАНОВА. 

Фото Алёны ЛИТВИНОЙ.

Рядом с женщинами Белоруссии
29 августа представительницы Московского го-

родского регионального отделения «Всероссий-
ского женского союза — «Надежда России» пришли 
к посольству Белоруссии, чтобы поддержать брат-
скую республику и избранного белорусским наро-
дом на прошедших выборах президентом Алек-
сандра Лукашенко. В дни, когда над дружествен-
ной страной нависла опасность, оставаться без-
различными к происходящему они не могли.

1 сентября 
— День знаний. Праздник на-

чала нового учебного года.  
— 1939 г. — начало Второй ми-

ровой войны (1939—1945 гг.). В 
этот день фашистская Германия 
напала на Польшу. 

— 130 лет назад родился Е.А. 
Чудаков (1890—1953) — учёный 
в области механики, академик 
АН СССР, директор Института 
машиноведения АН СССР (с 
1939 г.). Автор труда «Теория ав-
томобиля». Лауреат Сталинских 
премий. 
2 сентября 

— 75 лет назад был подписан 
Акт о безоговорочной капитуляции 
Японии. Окончание Второй ми-
ровой войны. 

— 75 лет со дня провозглаше-
ния Демократической Республики 
Вьетнам. С 1976 г. — Социали-
стическая Республика Вьетнам. 

— 105 лет назад родился В.В. 
Соболев (1915—1999) — учёный-
астрофизик, академик РАН, Ге-
рой Социалистического Труда. 

— 95 лет назад родился Юрий 
Смирнов (1925—1944) — гвардии 
младший сержант, Герой Совет-
ского Союза (посмертно). На 
фронте вступил в комсомол. Тя-
жело раненный, был захвачен 
фашистами в плен. После же-
стоких пыток распят на стене 
блиндажа. 

— 100 лет со дня рождения 
И.Х. Михайличенко (1920—
1982) — советского лётчика, 
полковника, дважды Героя Со-
ветского Союза. В годы Вели-
кой Отечественной войны — 
командир эскадрильи штурмо-
вого авиаполка. Совершил 170 
боевых вылетов. 
3 сентября 

— День победы над Японией. 
4 сентября 

— 1999 г. — начал работу VI 
(внеочередной) съезд КПРФ (пер-
вый этап — 4 сентября 1999 г., 
второй — 21 сентября 1999 г., 
третий — 15 января 2000 г.). 
Съезд рассмотрел вопросы, свя-
занные с участием партии в вы-
борах в Государственную думу 
Федерального собрания РФ 
третьего созыва. 

— 145 лет назад родился Евге-
ний Лансере (1875—1946) — рус-
ский, советский живописец и 
график. Иллюстрировал повести 
Л.Н. Толстого, принимал уча-
стие в росписи Казанского вок-
зала и гостиницы «Москва». Лау-
реат Сталинской премии. 
5 сентября 

— 105 лет со дня открытия в 
Циммервальде (Швейцария) 
Международной социалистиче-
ской конференции. Циммерваль-
дская конференция выступила 
против развязанной империали-

стами Первой мировой войны и 
социал-шовинизма. 

— День героической обороны 
Петропавловска-Камчатского. В 
этот день в 1854 г. в ходе Крым-
ской войны (1853—1856) англо-
французская эскадра, осаждав-
шая город, вынуждена была от-
ступить. 
6 сентября 

— 2003 г. — состоялся IX (вне-
очередной) съезд КПРФ (первый 
этап 6 сентября, второй — 28 де-
кабря 2003 г.). Съезд рассмотрел 
вопросы, связанные с участием 
партии в выборах в Государст-
венную думу Федерального со-
брания РФ четвёртого созыва. 

— День работников нефтяной и 
газовой промышленности. 
7 сентября 

— 75 лет назад в Берлине, у 
Бранденбургских ворот, состоялся 
парад союзнических войск СССР, 
США, Великобритании и Фран-
ции. Парад принимал Маршал 
Советского Союза Г.К. Жуков. 

— 150 лет назад родился А.И. 
Куприн (1870—1938) — выдаю-
щийся русский писатель. 
8 сентября 

— Международный день со-
лидарности журналистов. Отме-
чается в память о чешском жур-
налисте Юлиусе Фучике, каз-
нённом гитлеровцами 8 сентяб-
ря 1943 г. 

— 85 лет назад СНК СССР и 
ЦК ВКП(б) приняли постанов-
ление «О строительстве канала 
«Москва — Волга». 

— День Бородинского сра- 
жения. День воинской славы 
России. 

— 95 лет композитору А.Н. 
Холминову — народному артисту 
СССР. Автор опер «Оптимисти-
ческая трагедия», «Чапаев» и др., 
кантат, в том числе «Ленин с на-
ми», симфоний и др. Лауреат Го-
сударственной премии СССР. 
9 сентября 

— 1944 г. — в результате на-
родного восстания в Болгарии 
был свергнут монархический 
режим и создано первое пра- 
вительство Отечественного 
фронта. 

— 1948 г. — провозглашение 
Корейской Народно-Демократи-
ческой Республики. Националь-
ный праздник КНДР. 
10 сентября 

— 100 лет назад была осно-
вана Коммунистическая партия 
Турции. 

— 135 лет со дня рождения 
А.В. Палладина (1885—1972) — 
советского учёного-биохими-
ка, академика АН УССР, АН 
СССР, АМН СССР, Героя Со-
циалистического Труда, лау-
реата премии им. В.И. Ленина 
(1929 г.).

Кто же лжёт вовсю —  
разве не Бояков? 

Такое вот дурное  
знамение времени 

Какую же репутацию снис-
кал данный фигурант в новом 
для себя амплуа до вознесения 
его во МХАТ? Мягко говоря, 
мутную. При этом за доста-
точно продолжительный срок 
не предъявил он ни одной 
собственной работы на сцене, 
которая свидетельствовала бы 
о явлении нового театрального 
таланта. Умел витиевато гово-
рить об искусстве, но не соз-
давать его. Ловко находил 
деньги на всяческие «про-
екты», но подлинно интерес-
ными и значительными спек-
таклями это не оборачивалось. 

Собственно, к 2018 году с 
Бояковым было всё ясно. Он 
— эдакое знамение времени, 
когда отнюдь не талант, а не-
что иное становится всё более 
превалирующим или даже ре-
шающим для успеха человека 
в жизни, в том числе и в ис-
кусстве. Недаром же оно у нас 
так заметно падает за послед-
ние десятилетия! 

Согласитесь, в советское 
время бояковым с их художе-
ственной бездарностью и не-
профессионализмом вряд ли 
даже могла прийти в голову 
мысль о руководстве театром. 
Ни при каком министре куль-
туры — будь то Фурцева, Де-
мичев или Губенко. А ныне?! 
Оглянитесь вокруг: кому толь-
ко не вручают столь ответ-
ственное творческое дело. 
Подстать и результаты. 

Но всё-таки МХАТ с его ве-
ликими традициями, казалось 
бы, должен быть наособицу. 
Ведь при здравом взгляде было 
очевидно: отдать его Боякову 
— это значит обречь на поги-
бель важнейшее направление 
русского театра, идущее непо-
средственно от корифеев Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко. Об этом и преду- 
преждала «Правда» в той пер-
вой своей статье 2018 года, ос-
новываясь на негативном пре-
дыдущем опыте назначенца. 

Услышали нас тогда? Вня-
ли? Нет! 

Кто-нибудь скажет: да во-
прос-то был уже решён, на-
значение состоялось. Действи-
тельно, сам министр Медин-
ский вместе с советником пре-
зидента страны по культуре 
Владимиром Толстым провели 
чудовищную операцию. Одна-

ко ещё оставалась возмож-
ность что-то важное испра-
вить, и на это мы надеялись. 

Вспомните, признанному 
лидеру и многолетнему руко-
водителю МХАТ Татьяне До-
рониной изначально предло-
жили стать президентом теат-
ра. Вроде бы звучит? Но в том 
и суть, что «вроде бы». 

Должность для МХАТ но-
вая, в уставе театра её нет. Ста-
ло быть, всё зависело от того, 
какие полномочия будут зало-
жены в это понятие. Доронину 
убеждали, что «три богатыря» 
(кроме Боякова, ещё режиссёр 
Пускепалис и писатель При-
лепин) назначаются ей в по-
мощь и поддержку. Только 
обернулось совсем по-другому! 
Обманом обернулось. 

Помню, какой шок пережи-
ли все болеющие за МХАТ на 
пресс-конференции, где заме-
ститель министра культуры 
Виктор Степанов впервые 
огласил формулировку теат-
рального устава о должности 
президента. Все поняли: на-
стоящих полномочий, чтобы 
реально влиять на творческую 
жизнь коллектива, у Дорони-
ной не будет никаких. Долж-
ность фактически формаль-
ная, чисто декоративная! 

До чего же взъярился зам. 
министра, когда я во всеуслы-
шание сказал об этом. Захлё-
бываясь, произнёс он гневную 
тираду, а поскольку и другие 
начали высказываться в кри-
тическом духе, вообще поки-
нул зал. 

 
Если бездарность  

берёт верх 

Итак. Бояков добился свое-
го. Он стал полновластным хо-
зяином великого в прошлом 
театра. Несоизмеримость того 
величия и мелкотравчатости 
внедрённого начальника рази-
тельна. Да и вопиющая чуже-
родность назначенца всему, 
что исторически определило 
уникальный характер МХАТ, 
неимоверно режет глаза. Од-
нако он правит и правит — 
скоро уж два года. 

Изумительно! Для меня тут 
два главных вопроса. Первый 
— к самому Боякову, психоло-
гический: это какой же сдвиг 
по фазе надо иметь, какое ано-
мально раздутое самомнение, 
чтобы считать себя здесь на 

своём месте? А второй вопрос 
— к министерству культуры 
РФ, которое, являясь учреди-
телем театра, на это место Боя-
кова возвело: сколько же мож-
но терпеть происходящее? 

О происходящем многие 
мои читатели, они же зрители 
МХАТ, знают. Возмущаются. 
Называют это разрушением 
любимого театра. Пишут в 
минкультуры, требуя дей-
ственных мер, чтобы разруше-
ние остановить. И что же? До 
сих пор получали в ответ лишь 
пустые отписки. 

А мы в «Правде» даже после 
самых тревожных выступлений 
о развитии событий во МХАТ 
вообще ничего из министерст-
ва не получали. Бояков демон-
стративно оскорблял великую 
Доронину уничтожением по-
свящённой ей юбилейной фо-
товыставки, а затем и всех дру-
гих следов её руководства теат-
ром. Снимал лучшие спектак-
ли, поставленные при ней и 
лично ею, заменяя их низко-
пробным непотребством типа 
скандально прогремевшего 
«Последнего героя». 

Ну а те, кто выражал недо-
вольство такой репертуарной 
политикой и другими недо-
стойными действиями худру-
ка, выдавливались из театра, 
лишались ролей и денег. Более 
десятка ведущих и молодых ак-
тёров добиваются сейчас прав-
ды в судах, 27 человек из труп-
пы не подписали контракты с 
новым руководством, вызвав 
к себе предельно неприязнен-
ное отношение… 

Короче, многое требовало 
вмешательства министерства 
культуры, однако его не было. 
В конце концов наша редак-
ция обратилась к министру 
Владимиру Мединскому с 
предложением о встрече, что-
бы обсудить ненормальное по-
ложение, создавшееся во 
МХАТ, и рассказать читателям 
«Правды» о позиции мини-
стерства. Такая встреча нам 
была обещана. 

Увы, получилось в соответ-
ствии с известной пословицей 
насчёт того, что обещанного три 
года ждут. До трёх лет, правда, в 
данном случае не дошло: Ме-
динский перестал быть мини-
стром раньше. Его сменила, как 
известно, Ольга Любимова. 

И вот наступает день, когда 
на основании писем верных по-
клонников театра Татьяны До-
рониной и читателей нашей га-
зеты в «Правде» за 14—17 авгу-
ста 2020 года появляется публи-
кация под знаковым заголовком 
«К Боякову во МХАТ пришла 
серьёзная проверка». 

 
Как откликнулись  

на новость 

Проверка к Боякову пришла 
из министерства культуры. Хо-
чется воскликнуть: наконец-то! 
Серьёзной её назвали авторы 
писем — это значит, что такова 
их надежда. Чем на деле всё 
окажется, мы скоро узнаем. 
Пока же я счёл необходимым 
кратко прокомментировать от-
клики на опубликованный ма-
териал, особенно заявление 
пресс-службы Боякова. 

Откликов последовало мно-

го. И на различных сайтах, и в 
прессе, и на телевидении. Хотя 
предусмотрена проверка лишь 
финансово-хозяйственной, а 
не творческой деятельности 
нынешнего руководства 
МХАТ, авторы писем в «Прав-
ду» и здесь отметили немало 
такого, мимо чего равнодушно 
пройти никак нельзя. 

Вот, скажем, договор на 600 
тысяч рублей, который худрук 
театра Эдуард Бояков заключил 
с индивидуальным предприни-
мателем Марией Кублановой. 
В техзадании к этому контракту 
значится «сбор информации о 
порядке взаимодействия между 
помощниками, схеме докумен-
тооборота между подразделе-
ниями, о порядке коммуника-
ции помощников и руководи-
телей со службами и подразде-
лениями заказчика, порядке 
составления проектов норма-
тивных актов». А ещё — «сбор 
информации о порядке орга-
низации информационной по-
литики заказчика, о формиро-
вании имиджевой политики 
учреждения». 

Ох-ох! Непролазно сукон-
ный язык бюрократии. Но ав-
торы писем в нашу редакцию 
всё же разобрались: 600 тысяч 
рублей расписано индивиду-
альному предпринимателю за 
исполнение должностных обя-
занностей самого Боякова. С 
какой же стати? Может, конт-
ракт этот — просто фикция? 

А какой смешной договор 
заключён исполнительным ди-
ректором МХАТ Татьяной 
Ярошевской с ещё одним 
предпринимателем — Н.Г. Су-
воровым. Ему положили более 
200 тысяч рублей за то, чтобы 
«нумеровать страницы; сле-
дить за наличием чая, кофе, 
лимонов, сахара, воды, мёда; 
включать компьютер руково-
дителя» и т.п. Вершина обя-
занностей — «скреплять рас-
печатанные документы зажи-
мом (не скрепкой), небольшие 
документы не скреплять степ-
лером без отдельной просьбы 
руководителя». 

Конечно, в опубликованных 
откликах авторы не упустили 
возможность поиронизировать 
над подобными пассажами. А 
что же Бояков и его прибли-
жённые? 

«В пресс-службе МХАТ име-
ни Горького заявили, что все 
изложенные доводы являются 
ложью». (Это можно прочи-
тать на сайте Znak.com) 

Каково! Ложью — и всё. Но 
ведь главные «доводы» в статье 
исходят не от авторов писем в 
«Правду» и не от редакции, а 
от самих нынешних руководи-
телей МХАТ — худрука Э. Боя-
кова и исполнительного ди-
ректора Т. Ярошевской. 

Это сочинённые и подписан-
ные ими документы процитиро-
ваны в газете, а выложены все 
они на сайте государственных и 
муниципальных закупок, где 
обязательно отображение тех 
контрактов, которые превы-
шают 100 тысяч рублей. 

Так кто же лжёт? Газета 
«Правда» или — в какой уже 
раз! — Бояков? 

 
Виктор КОЖЕМЯКО, 

член редколлегии «Правды».

Эта фамилия с некоторых пор 
уже хорошо известна читателям 
«Правды». Только вот, к сожале-
нию, ничего хорошего её владелец 
не олицетворяет. Наша газета в 
течение почти двух лет опублико-
вала целый ряд материалов, рас-
крывающих неприглядную суть 
персонажа, именуемого Эдуард 
Бояков (на снимке). 

Первая из этих публикаций по-
явилась в начале декабря 2018 го-
да, то есть сразу же после известия 

о катастрофе, постигшей Москов-
ский Художественный академиче-
ский театр имени М. Горького — 
один из самых легендарных теат-
ров нашей страны. Да, без малей-
шего преувеличения здесь про-
изошла настоящая катастрофа! 
Ведь совершенно неожиданно бы-
ла лишена должности художе-
ственного руководителя МХАТ на-
родная артистка СССР Татьяна 
Васильевна Доронина, а на её ме-
сто возведён этот самый Бояков. 

Про которого в биографической 
справке правительственной «Рос-
сийской газеты» как наиболее 
значимое его деяние отмечалось: 
«Эдуард Бояков в начале 90-х го-
дов провёл первую в России него-
сударственную внешнеторговую 
сделку с нефтью». 

Не имеющий ни режиссёрского, 
ни актёрского образования торго-
вец нефтью вдруг ощутил тягу к 
искусству и подался… на театраль-
ную ниву.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
Требования об обязатель-

ном ношении масок для 
школьников не будет. Но ре-
бёнок сможет использовать 
средства индивидуальной за-
щиты, если у него или у его 
родителей будет такое жела-
ние. Вопрос о необходимости 
ношения масок для учителей 
будет решаться на уровне ад-
министрации школы и в за-
висимости от эпидемиологи-
ческой ситуации. При этом 
город постарается уделить 
особое внимание защите пе-
дагогов. 

Обосновывая эти свои ре-
шения, Собянин сослался на 
уже упомянутые нами доку-
менты Роспотребнадзора. 
«Там чётко всё прописано: 
кто и что должен делать. Та-
кие приказы доведены до си-
стемы образования», — отме-
тил Собянин. 

Правда, уже 24 августа пресс-
служба мэрии сообщила, что 
линейки в московских школах 
всё же будут. Но только для 
первоклассников. «Мы пони-
маем, что День знаний особен-
но важен для ребят, которые 
впервые в этом году пойдут в 
школу. Поэтому, чтобы сохра-
нить атмосферу первого зна-
комства со школой, отдельно 
для первоклассников органи-
зуют линейки. Поскольку вре-
мя начала дня у первоклассни-
ков будет иным, с другими уче-
никами они общаться в этот 
момент не будут. А для школь-
ников со 2-го по 11-й класс пе-
дагоги проведут классные ча-
сы», — сообщили в мэрии. 

 

АНАЛОГИЧНОЕ решение 
приняли власти Кабарди-
но-Балкарии. Здесь поста-

новили отказаться от проведе-
ния праздничных школьных ли-
неек 1 сентября. Торжественная 
традиционная линейка разре-
шена только для учащихся пер-
вых классов. Такая информация 
появилась после состоявшегося 

25 августа заседания оператив-
ного штаба по борьбе с корона-
вирусом. Как отметил в ходе за-
седания штаба глава республики 
Казбек Коков, для властей ре-
гиона самое главное — «сохра-
нить здоровье жителей Кабар-
дино-Балкарии, тем более на-
шим детям». 

Школам Дагестана рекомен-
довано отказаться от проведе-
ния в День знаний праздничных 
массовых линеек и ограничить-
ся классными часами. Такое 

предложение на заседании ре-
гионального оперативного шта-
ба по борьбе с коронавирусом 
вынес руководитель управления 
Роспотребнадзора по республи-
ке Николай Павлов. В ходе об-
суждения было отмечено, что в 
Дагестане заметен некоторый 
рост по случаям заболевания 
COVID-19. По данным властей, 
порядка 35% новых случаев за-
ражения является прямым след-
ствием посещения гражданами 
мест массового скопления лю-
дей и игнорирования необхо-
димости использования средств 
индивидуальной защиты. 

В ряде регионов решено про-
вести линейки для первоклашек 
и учеников выпускных классов. 
Так, в Самарской области 
школьные линейки пройдут 
только для 1-х и 11-х классов. 
Об этом на заседании област-
ного оперативного штаба со-
общил министр образования 
области Виктор Акопьян. Од-
новременно в мероприятии 
смогут участвовать школьники 
трёх классов. Если параллель-
ных классов больше, то торже-
ственных линеек будет несколь-
ко. Чиновники попросили ро-
дителей обязательно соблюдать 
масочный режим. Вместе с тем 
было отмечено, что чем меньше 
гостей будет присутствовать на 
линейках, тем меньше будет 
риск заражения коронавирус-
ной инфекцией. 

Аналогичное решение при-
нял минздрав Хабаровского 
края. В этом году в крае от-
кроется 381 школа. К занятиям 
приступят около 150 тыс. детей. 
Из них 17 тыс. — первоклас- 
сники и около 6 тыс. — ученики 
11-х классов. Торжественные 
линейки в школах края прове-
дут, но не для всех учеников, а 
для первоклассников и будущих 
выпускников. Особое внимание 
будет уделено соблюдению са-
нитарных норм: необходима со-
циальная дистанция, родители 
должны быть в масках. 

В школах Карелии торже-
ственная линейка 1 сентября 
пройдёт не для всех. Глава рес-

публики Артур Парфенчиков во 
время «прямой линии» с жите-
лями региона рассказал, что 
торжественные мероприятия, 
посвящённые празднованию  
1 сентября, решено провести 
только для учащихся 1-х, 9-х и 
11-х классов. При этом присут-
ствовать на линейках смогут как 
родители, так и дедушки с ба-
бушками при условии, что они 
будут в масках. 

Торжественные линейки ре-
шено провести во всех красно-

ярских школах. Краевое миноб-
разования рекомендовало шко-
лам провести линейки для пер-
воклассников на открытом воз-
духе, в праздничной обстановке. 
Присутствующие на празднике 
родители должны будут соблю-
дать социальную дистанцию и 
пользоваться защитными мас-
ками. Для учеников со 2-го по 
11-й класс линейки также со-
стоятся — у каждого класса в 
отдельном кабинете. Если шко-
ла решит провести линейки на 
открытом воздухе, то на празд-
нике смогут присутствовать де-
ти только из одного класса. 

Власти Ставрополья решили, 
что для снижения эпидемиоло-
гических рисков общая числен-
ность участников школьных ли-
неек 1 сентября в этом году не 
может превышать 120 человек, 
а длиться линейка должна не 
больше получаса. Кроме того, 
здесь решено ограничить уча-
стие родителей в линейках в 
День знаний. Такая возмож-
ность будет предоставлена лишь 
одному из родителей перво-
классников. 

25 июля в ходе рабочей встре-
чи глава субъекта Владимир 
Владимиров и министр образо-
вания края Евгений Козюра об-
судили готовность школ к но-
вому учебному году в непростых 
условиях. Евгений Козюра со-
общил, что в образовательные 
учреждения Ставрополья пере-
даны более 22 тыс. рециркуля-
торов для обеззараживания воз-
духа и почти 10 тыс. бескон-
тактных термометров. Кроме 
того, до 29 августа тестирование 
на COVID-19 пройдут почти 32 
тыс. работников школ края. 

Не совсем стандартная ситуа-
ция сложилась в самом север-
ном посёлке Амдерма в Ненец-
ком автономном округе. Здесь 
дети остались без школы. Но-
вый учебный год школьники 
посёлка начнут в детском саду 
— здание школы находится в 
аварийном состоянии. В депар-
таменте образования отметили, 
что в настоящее время осу-
ществляются работы по пере-

езду, а также составляется учеб-
ное расписание в соответствии 
с санитарными нормами. Обра-
зовательная деятельность долж-
на быть организована таким об-
разом, чтобы школьники и дети 
детского сада не пересекались. 
Вопрос о строительстве новой 
школы будет прорабатываться 
параллельно в связи с тем, что 
нынешнее здание общеобразо-
вательной организации капи-
тальному ремонту не подлежит. 
Образовательный процесс в до-

школьном учреждении в 
2020/21 учебном году начнут 35 
детей, из них 24 школьника и 11 
воспитанников. 

 

Ж ЁСТКИЕ предписа-
ния Роспотребнадзо-
ра, запрещающие 

«проведение массовых меро-
приятий», как видим, выпол-
няются не вполне. Местное ру-
ководство (за редким исклю-
чением) не смогло отказаться 
от празднования Дня знаний. 
Жизнь покажет, насколько 
оправданны были принятые 
решения. Важно, чтоб другие 
пункты упомянутого выше по-
становления надзорного ве-
домства всё же выполнялись 
более последовательно. 

К примеру, разве могут быть 
сомнения в необходимости вы-
полнять такие требования Рос-
потребнадзора к школам: 

«Лица с признаками инфек-
ционных заболеваний (респи-
раторными, кишечными, повы-
шенной температурой тела) 
должны быть незамедлительно 
изолированы с момента выявле-
ния указанных признаков до 
приезда бригады скорой (не-
отложной) медицинской помо-
щи либо прибытия родителей 
(законных представителей) или 
самостоятельной самоизоляции 
в домашних условиях. При этом 
дети должны размещаться от-
дельно от взрослых <…> 

В организации должны про-
водиться противоэпидемиче-
ские мероприятия, включаю-
щие: уборку всех помещений с 
применением моющих и дезин-
фицирующих средств и очи-
сткой вентиляционных решёток 
(далее — генеральная уборка) 
непосредственно перед началом 
функционирования организа-
ции; обеспечение условий для 
гигиенической обработки рук с 
применением кожных антисеп-
тиков при входе в организацию, 
помещения для приёма пищи, 
санитарные узлы и туалетные 
комнаты; ежедневную влажную 
уборку помещений с примене-
нием дезинфицирующих 
средств, с обработкой всех кон-
тактных поверхностей; гене-
ральную уборку не реже одного 
раза в неделю; обеспечение по-
стоянного наличия в санитар-
ных узлах для детей и сотрудни-
ков мыла, а также кожных ан-
тисептиков для обработки рук». 

…Никто не знает, сколько 
продлится нынешняя ситуация, 
накладывающая ограничения в 
связи с пандемией коронавиру-
са. Даже врачи не знают допод-
линно о возможных послед-
ствиях для переболевших и вы-
лечившихся: болезнь ещё мало 
изучена. Поэтому надо принять 
все меры, чтобы оградить наших 
детей, наше будущее от угро-
жающей им опасности.  

 
Александр ВОРОНЦОВ.

Без праздничной  
линейки

l День знаний особенно важен для ребят, которые впервые в этом году пришли в школу.
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Вести с Украины

Пульс планетыСоциальный протест за рубежом

В ИНДИИ нарастают протесты в под-
держку учащихся, требующих, чтобы 
вступительные экзамены для студентов 

медицинских и инженерных специальностей 
были отложены в связи с резким ухудшением 
эпидемиологической обстановки в стране.  

Представители и сторонники Индийского 
национального конгресса (ИНК), главной оп-
позиционной силы, провели демонстрации в 
ряде крупных индийских городов, в том числе 
в Калькутте, Мумбаи, Джайпуре и Ахмадаба-
де. А в столице страны Нью-Дели недовольные 
разбили лагерь возле министерства образова-
ния, призывая чиновников пойти навстречу 
студентам и перенести сроки тестирования. 
Однако Национальное испытательное управ-
ление, ответственное за организацию экзаме-
нов, а также индийское правительство твёрдо 
намерены провести их в период с 1 по 6 сен-
тября и 13 сентября.  

Руководство ИНК заявило о солидарности 
партии с миллионами студентов, вынужденных 
рисковать своей безопасностью и будущим, 
чтобы проходить конкурсный отбор в разгар 
пандемии COVID-19: 30 августа Индия со-
общила о более чем 78 тысячах новых зараже-
ний за 24 часа, установив рекорд по суточному 
приросту инфицированных коронавирусом на 
планете. Причём, по мнению экспертов, даже 
эти цифры занижены, поскольку в стране масса 
незарегистрированных случаев заражения из-
за малого объёма тестирований. Однако власти 
государства, занимающего третье место в мире 
по числу заболевших COVID-19 (почти 3,7 
млн человек), продолжают снимать парализо-
вавшие экономику ограничения: в сентябре 
возобновит работу метро, разрешат религиоз-
ные, политические и спортивные мероприятия 
с участием не более ста человек. 

Фото Рейтер.

l ПОДГОРИЦА. На фоне напряжённости 
в отношениях с Сербией и Сербской право-
славной церковью (СПЦ), а также новыми 
вспышками COVID-19 в Черногории прошли 
парламентские выборы, явка на которые со-
ставила рекордные 76%. В борьбе между 
правящей прозападной Демократической 
партией социалистов (ДПС) во главе с пре-
зидентом страны Мило Джукановичем и оп-
позиционными коалициями «За будущее Чер-
ногории» и «Мир — наша нация», выступаю-
щими за укрепление связей с Сербией и Рос-
сией и пользующимися поддержкой СПЦ, 
победу одержала оппозиция, в совокупности 
набравшая около 47%. По мнению аналити-
ков, ДПС показала один из самых низких 
результатов в своей истории (35%), в том 
числе из-за принятого в конце 2019 года за-
кона о религии, позволяющего государству 
конфисковать религиозные активы, если ис-
торическое право собственности не может 
быть доказано. Документ до сих пор не всту-
пил в силу вследствие многомесячных проте-
стов, проводимых СПЦ при поддержке аль-
янса просербских партий. 
l БЕРЛИН. Тысячи противников каран-

тинных ограничений собрались в центре сто-
лицы ФРГ на одну из крупнейших акций про-
теста против государственной политики по 
борьбе с COVID-19. Городская администра-
ция пыталась запретить проведение демонст-
рации, но суд встал на сторону организаторов. 
На определённом этапе полиция констатиро-
вала, что люди не соблюдают социальную 
дистанцию и масочный режим, и приступила 
к разгону манифестантов, скандировавших 
«Сопротивление!», «Мы — народ» и «Конец 
коронадиктатуре». Участники акции требова-
ли отставки правительства, а также соблюде-
ния фундаментальных прав человека и граж-

данина. В ходе противостояния на берлинских 
улицах были задержаны более 300 человек.  
l ОСЛО — МАЛЬМЁ. У здания парла-

мента в столице Норвегии правоохранители 
применили слезоточивый газ, чтобы пред-
отвратить столкновения между сторонниками 
антимусульманских и антирасистских дви-
жений. Мирная поначалу демонстрация ор-
ганизации «Остановите исламизацию Нор-
вегии» едва не закончилась массовой дракой 
после того, как одна из манифестанток плю-
нула на вырванные из Корана страницы. Её 
разъярённые оппоненты попытались прорвать 
кордоны полиции. Чуть ранее в шведском го-
роде Мальмё также вспыхнули беспорядки, 
когда местные ультраправые сожгли Коран и 
распространили видео с полыхающей свя-
щенной книгой мусульман в соцсетях.  
l АФИНЫ. Греция расширит границы 

своих территориальных вод в Средиземно-
морье (а именно — в Ионическом море) с 6 до 
12 миль, заявил премьер Кириакос Мицота-
кис в ходе дебатов в парламенте, посвящён-
ных ратификации соглашений с Италией и 
Египтом о разграничении морских зон. Как 
отметил глава правительства, это решение 
совершенно законно, и Афины будут дей-
ствовать, строго соблюдая международные 
нормы и право. По мнению властей Эллады, 
подписание договора с Каиром и Римом за-
крепляет право греческих островов на мор-
ской шельф. Турция, не признающая доку-
мент, направила в этот регион исследова-
тельское судно в сопровождении военных ко-
раблей. Греция привела армию в боевую го-
товность, намереваясь отстаивать свои суве-
ренные права. 

 
По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

В общем антифашистском строю 
 

2 сентября Социалистическая Республика Вьетнам  
отмечает национальный праздник — День независимости 

 
75 лет назад, в августе 1945 года, центр всемирной антифа-

шистской борьбы переместился в район Тихого океана. Красная 
Армия, вступив в войну на Дальнем Востоке, громила японскую 
Квантунскую армию, освобождала северные районы Китая и Ко-
реи, а также Сахалин и Курилы. Американцы и англичане выгоняли 
японцев из стран Юго-Восточной Азии. Силы антифашистской 
коалиции приближались к Японским островам.

Н А ЭТОМ театре воен-
ных действий был не-
большой по меркам 

того времени участок фронта 
— Вьетнам. Впрочем, до  
2 сентября 1945 года никто 
не слышал такого названия. 
Тогда употреблялся термин, 
пущенный в оборот колони-
заторами, — Французский  
Индокитай.  

Ещё в 1940 году Индокитай 
был оккупирован японцами, 
с этим покорно согласилась 
французская администрация. 
Но в этой колонии была одна 
сила, которая в своей тактике 
и стратегии соединила анти-
фашистское движение с 
борьбой против колонизато-
ров. Такой силой была Ком-
мунистическая партия Индо-
китая (КПИК). 

Партия была немногочис-
ленной, в августе 1945 года в 
её рядах состояло 5 тысяч че-
ловек. Но КПИК, следуя ко-
минтерновской тактике еди-
ного фронта, создала в мае 
1941 года единый общенацио-
нальный фронт Вьетминь, ко-
торый повёл борьбу против 
японских оккупантов и фран-
цузских колонизаторов. 

Важно отметить, что на 
протяжении всей Второй ми-
ровой войны вьетнамские 
коммунисты внимательно 
следили за перипетиями вой-
ны и стремились как можно 
точнее определить своё место 
в общей антифашистской 
борьбе. В декабре 1941 года 
ЦК КПИК издал директиву 
«О войне на Тихом океане и 
неотложных ответственных 
задачах партии», в которой 
ставилась задача не ждать 
прихода союзников для осво-
бождения страны, а подни-
маться на восстание для соз-
дания революционных орга-
нов власти на местах. В ок-
тябре 1942 года руководство 
КПИК отмечало: «Красная 
Армия проливает свою кровь 
под Сталинградом и во имя 
вьетнамского народа. Наш 
долг — поддержать войну  
сопротивления советского 
народа».  

Летом 1944 года, прогнози-
руя, что разгром фашизма не 
за горами, генеральный коми-
тет Вьетминя обратился к на-
роду Вьетнама с призывом 
«приготовить оружие для из-
гнания врага». В июле 1944 го-
да коммунистическая газета 
«Ко зяйфонг» писала: «Под-
нимайтесь! Примкнём к слав-
ному делу борьбы против фа-
шизма, восстановим мир и 
счастье для всего человече-
ства!» В декабре 1944 года ком-
мунистами был создан Отряд 
вооружённой пропаганды, 
ставший прообразом совре-
менной Вьетнамской народ-
ной армии. 

К этому же времени — кон-
цу 1944 года — относятся пер-
вые прямые контакты вьет-
намских коммунистов с пред-
ставителями армий стран ан-
тифашистской коалиции. Ими 
стали американцы, которые 
направили своих разведчиков 
в районы Южного Китая и Се-
верного Вьетнама для выясне-
ния ситуации на этом участке 
войны на Тихом океане. 

Долгое время этот факт не 
получал должного освещения 
в исторической литературе, а в 
наше время, когда об этом ста-
ли писать и американские, и 
вьетнамские авторы, в России 
появились горе-историки, ко-
торые в погоне за дешёвой по-
пулярностью не нашли ничего 
лучшего, как заподозрить вож-
дя вьетнамской революции Хо 
Ши Мина в работе на амери-

канскую разведку. В Ютьюб 
можно найти лекцию некого 
Д. Зусмановича, которая на-
зывается «Хо Ши Мин — аме-
риканский шпион?». 

Взаимодействие американ-
ских военных и вьетнамских 
коммунистов, в результате ко-
торого первые получали ин-
формацию о японцах в Индо-
китае, а вторые — оружие, в 
том числе базуки, и другие не-
обходимые партизанам мате-
риалы, рассматривается выше-
названным автором как одна 
из улик против Хо Ши Мина. 

Вторая ещё более смехотвор-
на. Д. Зусманович муссирует 
широко известный факт, что 
Декларация независимости 
Вьетнама, которую Хо Ши Мин 
зачитал на многотысячном ми-
тинге в Ханое, начиналась со 
слов, что «все люди созданы 
равными, что они наделены от 
рождения неотъемлемыми пра-
вами, в том числе правом на 
жизнь, свободу и счастье». 

Эти слова — заимствование 
из Конституции США. Неуже-
ли в этом следует видеть 
стремление автора декларации 
выслужиться перед американ-
ским правительством? Неуже-
ли непонятно, что, цитируя 
американскую Конституцию, 
а абзацем ниже — Декларацию 
прав человека и гражданина 
Французской революции 1791 
года, Хо Ши Мин хотел дока-
зать всему миру, но прежде 
всего победителям во Второй 
мировой войне право Вьетна-
ма на свободное, независимое 
развитие, на равный с этими 
державами статус? 

Августовскую революцию во 
Вьетнаме нельзя отделить от 
общего хода борьбы демокра-
тических сил против герман-
ского фашизма и японского 
милитаризма. Капитуляция 
японских войск в Индокитае 
позволила вьетнамским ком-
мунистам взять власть в стра-
не. Как отмечал Хо Ши Мин: 

«Разгром Красной Армией 
гитлеровских фашистов и 
японских милитаристов явил-
ся фактором, больше всего со-
действовавшим нашей победе 
в августе 1945 года». 

Интересный, многоговоря-
щий факт: осенью 1945 года на 
улицах Ханоя были развешены 
приветственные транспаранты 
на английском, французском 
и русском языках. Так новая 
власть хотела встретить у себя 
в столице представителей 
стран антифашистской коали-
ции. «Мы уверены, — заявил  
2 сентября 1945 года Хо Ши 
Мин, — что союзные державы, 
признавшие на конференциях 
в Тегеране и Сан-Франциско 
принципы равноправия на-
ций, не могут не признать пра-
ва вьетнамского народа на не-
зависимость». 

75 лет назад силы демокра-
тии и прогресса были едины в 
своём стремлении разгромить 
фашизм и дать подлинную 
свободу народам разных 
стран. К сожалению, дальней-
ший ход истории положил ко-
нец союзу антифашистских 
сил. Сначала Франция, а по-
том США попытались воспре-
пятствовать независимому, 
прогрессивному развитию 
Вьетнама под руководством 
коммунистов. Сложись ситуа-
ция по-другому, человечество 
не испытало бы на себе ужасов 
двух Индокитайских войн, а 
народы Вьетнама, Камбоджи, 
Лаоса, Франции и США не 
заплатили бы кровью своих 
сыновей за авантюры импе-
риалистов. На этих трагиче-
ских зигзагах истории из всех 
стран антифашистской коали-
ции только наша страна по-
стоянно сохраняла отношения 
боевой солидарности с вьет-
намским народом, стояла бок 
о бок с ним в борьбе за нацио-
нальную независимость. 

 
Пётр ЦВЕТОВ.

l Памятник вождю вьетнамской революции в центре 
города Хошимина.

Ультиматум вместо диалога

БЕСКОНЕЧНЫЙ и порядком под-
надоевший трёп С. Тихановской о 
готовности к диалогу о «мирной пе-

редаче власти» лишний раз доказывает 
политический инфантилизм «националь-
ного лидера» и координационного совета, 
«включившего все слои белорусского 
гражданского общества и все стороны по-
литического спектра». 

Диалог конструктивен, когда учитывает 
интересы обеих сторон и когда в роли пе-
реговорщиков выступают авторитетные, а 
не случайные люди. Экс-кандидат в пре-
зиденты готова к диалогу лишь на своих 
условиях, чем изначально подчёркивает 
его тупиковость. Только слабая власть со-
гласится участвовать в таких переговорах. 
А. Лукашенко неоднократно давал понять, 
что не собирается отдавать страну непо-
нятно кому. И слово своё держит.  

На что или на кого в такой ситуации 
рассчитывает оппозиция? На влиятель-
ных посредников типа ЕС, ОБСЕ и про-
чих, которые оперативно нарисовались, 
почуяв добычу. Попытки переговорщи-
ков выйти на российского посла не 
увенчались успехом. 

На сегодняшний день участники КС 
наладили диалог только со Следственным 
комитетом в рамках уголовного расследо-
вания о захвате власти. Но и со следовате-
лями конструктивный диалог не получа-
ется, ведь члены самодеятельного «рев-
кома» не усматривают в своих действиях 
никаких нарушений существующего за-
конодательства.  

«Вся наша деятельность, наши пред-
ложения находятся в рамках законов и 
Конституции», — считает один из участ-
ников КС П. Латушко.  

А вот председатель Конституционного 
суда Белоруссии П. Миклашевич с этим 
не согласен: «Конституция не предусмат-
ривает возможности создания обществен-
ных органов и организаций, правомочных 
пересматривать итоги президентских вы-
боров. Поэтому создание координацион-
ного совета, который определил своей 
целью пересмотр выборов президента Бе-
лоруссии не в порядке, определённом 
Конституцией и избирательным законо-

дательством, является неконституцион-
ным. Конституционный суд обращает 
внимание, что всем гражданам, субъектам 
общественно-политических отношений 
необходимо соблюдать режим конститу-
ционной законности. Это даст возмож-
ность эффективно противодействовать 
любым попыткам дестабилизировать си-
туацию в стране, негативно повлиять на 
стабильность и суверенитет государства, 
мир и согласие в нашем обществе». 

П. Миклашевич подчеркнул, что «на 
конституционном уровне и в соответ-
ствии с избирательным законодатель-
ством определены два органа, которые 
правомочны рассматривать вопросы, свя-
занные с оспариванием итогов выборов, 
признанием их недействительными и раз-
решать другие споры в избирательном 
процессе: Центральная избирательная ко-
миссия и Верховный суд». 

Однако Верховный суд, рассмотрев жа-
лобы трёх экс-кандидатов, отказал в воз-
буждении дела. 

Ответы судебных органов координа-
ционному совету не понравились. У него 
своя логика, согласно которой группы 
непонятных граждан могут в любой мо-
мент наделить себя правом говорить от 
имени всего народа и в ультимативной 
форме требовать от власти добровольного 
ухода. В подобных случаях необходима 
уже помощь медиков, а не юристов.  

У наблюдательных людей вызывают яв-
ное недоумение последние выступления 
С. Тихановской и членов КС, заговорив-
ших ни с того ни с сего о вечной дружбе с 
РФ. Так, С. Алексиевич призналась, что 
рассчитывает в налаживании диалога с 
властью не только на поддержку западных 
стран, но и на помощь России. У С. Тиха-
новской тоже внезапно открылись глаза 
на бесперспективность сворачивания рос-
сийско-белорусского сотрудничества. 
Очевидно, что смена позиции на восточ-
ном направлении — тактический ход.  

Своими соображениями на этот счёт 
поделился и российский министр ино-
странных дел С. Лавров: «Внутри Белорус-
сии, включая оппозиционные круги, не-
мало вопросов о том, насколько легитимно 

был этот координационный совет сфор-
мирован. Многие его члены постфактум 
узнали о том, что их туда включили. С ни-
ми никто не советовался. Есть уже приме-
ры, когда включённые в состав этого совета 
персонажи вышли из него. Нам бы очень 
хотелось понять, каковы всё-таки полити-
ческие критерии, на которых этот коорди-
национный совет хочет функционировать. 
Было много противоречивых сведений о 
том, какая программа у совета. На сайте 
Тихановской появлялись весьма противо-
речивые цели, которые он преследует. По-
том эти цели исчезали на сайте. Ну и 
состав персоналий, которые в этом совете 
представлены, вызывает вопросы в отно-
шении того, как они видят связи с Россий-
ской Федерацией». 

Довольно показательно обсуждение си-
туации в Белоруссии на внеочередном за-
седании комиссии по иностранным делам 
Европарламента, в котором участвовала 
по видеосвязи и С. Тихановская, выдав-
шая очередную порцию страшилок и бес-
пардонного вранья. 

Заместитель главы внешнеполитиче-
ского ведомства ЕС Хельга Шмид пред-
ставила позицию ЕС по «осуждению на-
силия против мирных демонстрантов и 
их незаконных задержаний», по непри-
знанию итогов президентских выборов и 
необходимости введения санкций в отно-
шении должностных лиц РБ.  

 

ВО ВРЕМЯ заседания депутаты из 
разных фракций выражали солидар-
ность белорусскому народу, говори-

ли о привлечении России к разрешению 
политического кризиса в сопредельном 
государстве, рассуждали о способах под-
держки населения, в том числе в рамках 
выделенных 50 млн евро на борьбу с коро-
навирусом. Особо отличился польский де-
путат Я. Сариуш-Вольский, предложив-
ший ввести санкции против России из-за 
Белоруссии, поскольку «целые структуры 
белорусского государства захватываются 
Россией: государственное телевидение, 
спецслужбы, там работают агенты секрет-
ных служб, военные советники». 

Среди европейских депутатов, разуме-
ется, нашлись и здравомыслящие, кото-
рые выступили с критикой позиции ЕС и 
своих коллег. Так, Ману Пинеда заявил, 
что нужно уважать суверенитет Белорус-
сии и не вмешиваться в её дела, а санкции 
— прямое вмешательство. Депутат отме-
тил, что многие действия белорусских 
правоохранителей были оправданы из-за 
угроз и провокаций.  

Костас Пападакис сравнил ситуацию в 

Белоруссии с пьесой, повторявшейся 
много раз в других государствах: Ливии, 
Сирии и на Украине. По словам депута-
та, Польша и страны Балтии активно 
критикуют белорусские власти за отсут-
ствие демократии, однако сами нару-
шают политические права своих граж-
дан, запретив компартии и заключив 
под стражу их лидеров. 

Очередной воскресный марш оппо-
зиции собрал ощутимо меньше людей, 
чем прежде. Но в Телеграм-отчётах, как 
всегда, бодро отрапортовали о мифиче-
ских сотнях тысяч.  

Походив по центральным улицам Мин-
ска, толпа двинулась по старому маршруту 
— к резиденции президента, прихватив с 
собой ритуальную атрибутику и плакаты 
оскорбительного содержания, подготов-
ленные к 66-летию «кровавого диктатора».  

Упёршись в оцепление, демонстранты 
возбуждённо хлопали в ладоши, задорно 
выкрикивали заезженные лозунги и весе-
ло таскали туда-сюда похоронный рекви-
зит, находя это весьма забавным занятием. 
Точку в театрализованном мероприятии 
поставила… небесная канцелярия, бесце-
ремонно обрушив на резвящихся мани-
фестантов сильный ливень, вмиг осту-
дивший их «революционный» запал. В 
течение получаса от многотысячной тол-
пы «борцов» не осталось и следа. 

«Эйфория, протестное настроение, бод-
рость духа не могут продолжаться вечно. 
И это, конечно же, идёт на спад, как и по 
любым графикам, законам психологии, 
это довольно предсказуемо. Тем не менее 
люди готовы к переменам, люди хотят пе-
ремен. И люди должны понимать, что в 
тех условиях, в которых сейчас находится 
Республика Беларусь, при этом режиме, 
который 26 лет всё-таки был на одном 
месте, это не дело одного дня. Польская 
«Солидарность» десять лет сражалась, 
хоть и другие условия были, но тоже не-
много благодаря этим забастовкам можем 
сравнить. Нужно просто продолжать сра-
жаться, и победа в любом случае будет. 
Когда, пока сказать сложно», — признался 
в интервью варшавский «патриот» С. Пу-
тило, в отношении которого на родине 
возбуждено уголовное дело за организа-
цию массовых беспорядков. 

«Цветная революция» в Белоруссии яв-
но проваливается. Её зарубежные курато-
ры и сценаристы нервно задёргались, ведь 
на этот раз они крупно просчитались. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
член Коммунистической партии  

Беларуси. 
г. Брест.

Калькутта

Прощай, школа! 

СОВЕТСКАЯ власть по-
строила на Украине столь-

ко «лишних» учебных заведе-
ний, что пришедшие к власти 
буржуазные националисты 
уже 29 лет не могут их «опти-
мизировать». 

В нынешнем учебном году на 
Полтавщине закрыли ещё 14 ма-
локомплектных сельских школ: 
по 3 — в Полтавском и Лохвиц-
ком, по 2 — в Оржицком, по од-
ной в Гадячском, Лубенском, 
Семёновском, Кобеляцком и 
Решетиловском районах. 

«Выпавших» из этих «гнёзд» 
учеников обещают подвозить к 
ближайшим большим школам. 
Учитывая состояние «декомму-
низированных» украинских до-
рог, можно сказать, детям не 
повезло дважды. 

Ликвидация построенных 
при Советской власти учебных 
заведений входит в так назы-
ваемое реформирование укра-
инского образования. На самом 
деле — это его деформация, ко-
торая вполне может привести к 
замене школ «вышкильными» 
— бандеровскими лагерями. 

Уже сегодня на подобные ла-
геря тратится больше государст-
венных средств, чем на школь-
ное образование. «Вышкил» 
предполагает изучение главной 
для украинцев дисциплины — 
истории. Разумеется, в её на-
ционалистической интерпрета-
ции. И даёт единственно вос-
требованную на Украине про-
фессию — боевика. Безработи-
цы для такой «специальности» 
не существует: продолжение 
войны в Донбассе считается 
проявлением украинского «пат-
риотизма».  

Анастасия ЧЕРНЫШ. 
Украина.

После неутешительных результатов на президентских выборах 
в Белоруссии С. Тихановская обосновалась в Литве. Там она на 
правах «переходного президента» записывает унылые видеообра-
щения к землякам с призывами к протестным акциям и забастов-
кам, созванивается и встречается с руководством западных стран 
и известными политиками, раздаёт интервью мировым СМИ. Её 
задача — провести новые выборы «под себя». Сама Тихановская 
участвовать в них не собирается, но не исключает, что её муж и 
прочие сидельцы захотят побороться за высший пост в стране. 

Стартовал новый учебный год
Многие родители чуть ли не 

за месяц до Дня знаний 1 сен-
тября мучились в догадках, как 
отметит это событие Украина 
на сей раз, кого пустят и кого 
не пустят в школу.  

ЛИШЬ НА ДНЯХ из минобразования 
просочилась информация (видимо, 
там тоже долго колебались, пребывая 

в неведении), что на 1 сентября 2020 года 
традиционная линейка на Украине не пре- 
дусмотрена. Её, как общешкольное построе-
ние, рекомендовано заменить любым иным 
менее массовым мероприятием. Провести 
отдельные торжества для каждого класса в 
кабинете так, как классный руководитель и 
родители сочтут нужным, но соблюсти не-
обходимую социальную дистанцию.  

Родителей первоклассников попросили 
поговорить с детьми и деликатно объяснить 
им, почему те остались без шумного празд-
ника на День знаний, почему для них первый 
праздник будет испорчен навсегда. И это 
при том, что во дворах и на игровых площад-
ках ребятишки бегают, как всегда, не думая 
ни о каких нормах дистанции.  

Ещё в середине августа в другом ведом-
стве, минздраве, соглашались, чтобы дети 
пошли в школу с 1 сентября. Однако ближе 
к старту учебного года призадумались. Ведь 
если эпидемиологическая ситуация ухуд-
шится, то это отразится и на учебном про-
цессе. Тем более что буквально накануне 
кабинет министров на своём заседании 26 
августа продлил действие адаптивного ка-
рантина на Украине до 1 ноября. Более то-
го, правительство из-за резкого увеличения 
числа инфицированных приняло решение 
ужесточить ограничительные меры. 

За неделю до 1 сентября в школах готови-
лись принимать учеников после карантина. 
Но при этом родители и учителя продолжали 
обсуждать формы обучения. В столичных 
школах предлагались варианты, чтобы школь-
ники учились по сменам либо один класс 
разбили на группы и дети ходили бы на уроки 

по очереди: неделю одна, неделю вторая.  
И вот, как сообщил минздрав, не пойдут в 

школы с 1 сентября дети в тех городах или 
районах, где установлен «красный» уровень 
эпидемической опасности. Там обучение 
станет дистанционным. Во всех остальных, 
где этот уровень «зелёный», «жёлтый» и 
«оранжевый», они будут работать в обычном 
режиме с соблюдением санитарных правил. 
При этом наблюдается определённая чехар-
да. Так, ученикам первых — четвёртых клас-
сов можно находиться в школах без масок и 
респираторов. Учителям в «оранжевой» зоне 
карантина рекомендуется преподавать в за-
щитном щитке, в «жёлтой» и «зелёной» — 
соблюдать безопасную дистанцию и носить 
маски между уроками. Их будут допускать 
на работу только после измерения темпера-
туры тела. И если у одного ученика обнару-
жат коронавирус, то весь класс должен от-
правиться на самоизоляцию. Кроме того, на 
входе в учебное заведение обязательны доза-
торы и антисептики. В некоторых школах 
родители сообщают, что их уже просят сда-
вать деньги на маски и антисептики. 

Не собираются отказываться и от телеуро-
ков, которые были запущены ещё весной. 
Как заявил руководитель министерства об-
разования и науки Сергей Шкарлет, совре-
менные технологии дают возможность до-
нести информацию до самых отдалённых 
уголков. А ведь на Украине ещё остаются 74 
школы, в которых нет интернета. На дистан-
ционное обучение рекомендуют перевести 
детей, у которых плохая иммунная система, 
диагностирован сахарный диабет или есть 
хронические заболевания лёгких.  

Перед 1 сентября в украинских поликли-
никах наблюдался ажиотаж. Родители жало-
вались, что в школах требуют справки о мед-
осмотре детей. Причём информация о том, 
что без справки могут не допустить к заня-
тиям, многим стала известна лишь недавно, 
поэтому люди массово ринулись в медуч-
реждения. Справки понадобятся даже пер-
воклашкам. 

Для многих поход в поликлинику за ба-
нальной справкой превратился в настоящий 
кошмар, а ценник за то, чтобы пройти мед-
осмотр без волокиты, вырос до 500—800 гри-
вен (1315—2105 руб.) в государственной по-
ликлинике, а в частной процедура может по-
тянуть на несколько тысяч. 

 

И ЕЩЁ: в канун нового школьного се-
зона куда дороже стало собрать ре-
бёнка на учёбу. Несмотря на многие 

ограничения, с которыми начинается учеб-
ный год, траты на подготовку детей к школе 
значительно выросли. Так, по данным экс-
пертов, чтобы собрать пятиклассника, укра-
инцы тратили 5,8 тысячи гривен (15263 руб.) 
Больше всего отдавали за одежду и школьные 
аксессуары: блузки и рубашки (1011гривен 
за 3 шт., или 2660 руб.), брюки и штаны (832 
гривны за 2 пары), рюкзаки (700 гривен), 
спортивные костюмы и кроссовки (557 гри-
вен). В среднем на эти товары тратилось на 
877 гривен больше, чем год назад. 

Из канцтоваров наиболее затратными ока-
зались тетради на 96 листов (285 гривен за 15 
шт.) и обложки для книг (220 гривен за 10 
шт.) На канцтовары уходило на 182 гривны 
больше, чем в прошлом году. Так по мелочам 
и набегают серьёзные суммы. 

На старшеклассников по-прежнему рас-
кошеливались больше всего — 8,4 тысячи 
гривен (22105 руб.) Это на 1,2 тысячи гривен 
больше, чем в прошлом году. Больше всего 
денег шло на одежду и обувь: рубашки и 
блузки (2181 гривна за 3 шт.), брюки и штаны 
(1178 гривен за 2 пары), а также на демисе-
зонную обувь (1094 гривны). За кроссовки и 
кеды в онлайне отдавали 1044 гривны. 

На сборы первоклассников тратят около 
6,2 тысячи гривен (16315 руб.), и это плюс 
1,3 тысячи гривен по сравнению с про-
шлым годом.  

Такова «картина маслом» для детишек, 
собравшихся в школу, и заботливых ро-
дителей. 

В.М.Т.
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Российской Федерации 

К 75-летию Великой Победы

15 августа 1945 года коман-
дующий советскими войсками 
на Дальнем Востоке A.M. Ва-
силевский отдал распоряже-
ние командующему Вторым 
Дальневосточным фронтом 
генералу армии М.А. Пуркае-
ву, командующему Тихо-
океанским флотом адмиралу 
И.С. Юмашеву подготовить и 
провести Курильскую десант-
ную операцию. На подготовку 
сил и средств для этого ответ-
ственного события, согласно 
данному документу, отводи-
лось всего лишь двое суток. 

В первоочередном порядке 
наши войска должны были 
овладеть островами Шумшу и 
Парамушир, в последующем 
— островом Онекотан и далее 
занять все Курильские остро-
ва, разбросанные на 1300 км 
от Камчатки до Хоккайдо. 

Штурм островов, располо-
женных в самом спокойном 
океане, чинит огромные пре-
пятствия плюс сложнейшая 
гидрография Первого Куриль-
ского пролива, имеющего 
сильнейшее течение между 
южной оконечностью Кам-
чатки и островом Шумшу, ри-
фами, находящимися вблизи 
фарватера... Остров Шумшу 
был, пожалуй, самым укреп-
лённым морским бастионом в 
мире.  

Командующий Курильским 
десантом генерал-майор А.Р. 
Гнечко вспоминал, что у япон-
цев на сравнительно неболь-
шом острове, на пространстве 
20 на 13 километров, насчиты-
валось 34 дота и 24 дзота, не-
сколько мощных опорных 
пунктов, имелось около 100 
орудий различного калибра, 
вплоть до 1000 мм, более 310 ог-
невых точек тяжёлых и лёгких 
пулемётов. Все они были рас-
положены таким образом, что-
бы на берегу и в глубине оборо-
ны вести перекрёстный огонь, 
не оставляющий без поражения 
ни одно из направлений. 

Военно-морские базы и 
аэродромы имели мощную 
противовоздушную оборону. 
Для самих же японских войск 
было сооружено несколько 
рядов траншей полного про-
филя и многочисленные раз-
ветвлённые подземные гале-
реи, позволявшие в случае не-
обходимости скрытно отво-
дить войска и менять их за 
счёт резервных сил. В подзе-
мельях находились жилые по-
мещения, госпитали, узлы 
связи, электростанции, скла-
ды продовольствия и боепри-
пасов, в ряде случаев их глу-
бина достигала 50 метров, что 
полностью защищало их от са-
мых мощных артиллерийских 
снарядов и авиабомб. На ост-
рове имелась разветвлённая 
сеть шоссейных и грунтовых 
дорог общей протяжённостью 
до 120 км. Общая численность 
японского гарнизона состав-
ляла 8500 человек. 

Задача перед советскими 
войсками стояла грандиозная 
и очень ограниченная во вре-
мени. На место боевой высад-
ки десанта в Первый Куриль-
ский пролив для разведки бы-
ла направлена подводная лод-
ка Л-8, которая в дальнейшем 
переместилась в Четвёртый 
Курильский пролив, в целях 
воспрепятствования отходу 
японского флота от островов 
Шумшу и Парамушир в сто-
рону Японии. 

16 августа с Камчатской су-
доверфи и других причалов за-
вершилась посадка советского 

десанта на суда. На берегу ни-
кто точно не знал, куда он 
последует. В то время наши 
войска громили японских за-
хватчиков в Маньчжурии, Ко-
рее и на Южном Сахалине. 
Истинные маршрут и цели де-
санта во всех подробностях 
было намечено разъяснить 
при приближении к месту вы-
садки. Всего на борту каравана 
находились 8824 человека, 95 
орудий, 123 миномёта, 120 тя-
жёлых и 372 лёгких пулемёта. 

Переход от Петропавловс-
ка-Камчатского осуществлял-
ся при отсутствии радиосвязи, 
все радиостанции работали на 
приём, сообщение с судами 
было посредством семафор-
ной связи. При туманах и мо-
росящем дожде, видимости 
30—40 метров всё это было 
сделано для усыпления бди-

тельности противника. Она 
усыплялась и постоянными 
обстрелами 945-й береговой 
батареей начиная с 15 августа 
с мыса Лопатка, самого юж-
ного мыса Камчатки, места 
предположительной высадки 
десанта. 

Штурм острова Шумшу на-
чался в 2 часа 35 минут 18 ав-
густа с артподготовки, её 
японцы приняли за очеред-
ную канонаду, подобно той, 
что была в предыдущие ночи. 
В связи с этим японские вой-
ска были заранее отведены от 
полосы обстрела, где как раз 
планировалось место высадки 
десанта. Но он был усложнён 
непростой гидрографией дна, 
в связи с чем не все десантные 
суда смогли подойти близко к 
берегу. Большинству десант-
ников приходилось добирать-
ся до берега вплавь, на рас-
стояние в 100 метров и более. 
Заметив приближение наших 
войск, японцы открыли 
шквальный огонь по головно-
му десантному кораблю ДС-1. 

Был затоплен десантный 
корабль ДС-47, на котором 
после попадания в арткубрик 
и кают-компанию начался по-
жар. Эвакуацию моряков воз-
главил моторист, старшина 
второй статьи Н.Ф. Емель-
яненко, который использовал 
спасательный ботик и опо-
рожнённые от моторного мас-
ла бочки. До вечера следую-
щего дня дрейфовала команда 
спасшихся моряков, сильное 
морское течение относило их 
всё дальше в Охотское море. 
Лишь к вечеру после сигнала 
их забрал стоявший вдали сто-
рожевик «Киров». 

На высоте были погранич-
ники. Получив приказ с ко-
рабля «Дзержинский» доста-
вить десант и офицеров штаба 
на погранкатере ПК-8, его 
командир Н.Т. Федченко за-
метил замаскированное вра-
жеское орудие, которое нача-
ло обстреливать десант. Не 
мешкая ни минуты, погран-
катер принял огонь на себя, 
благодаря чему часть десанта, 
а также офицеры штаба были 
спасены и добрались вплавь 
до острова. 

Битва продолжалась и в не-
бе, лётчики-камикадзе об-
стреливали наши суда, частич-
но повредив тральщик «Кап-
сюль». Зенитчики тральщика 
ТЩ-25 сбили два японских 
самолёта, а вызванный на 
подмогу 903-й бомбардиро-
вочный полк и 888-й истреби-
тельный полк сделали важный 
вклад в начало десанта. 
Командир 903-го авиаполка 
майор К.Т. Шаповалов, ори-

ентируясь лишь по рельефу 
соседнего острова (ныне о. Ат-
ласова), в частности, на вер-
шину вулкана Алаид, лично 
нанёс ряд бомбовых ударов по 
японским базам Катаоки (ны-
не заброшенный посёлок Бай-
ково) и Касивабара (сейчас  
г. Северо-Курильск). Неболь-
шая часть укреплений против-
ника оказалась не пробивае-
мой, в том числе даже для тя-
жёлых фугасных бомб, поэто-
му позиции японских баталь-
онов на мысах Кокутан и Ко-
томари пришлось брать наше-
му морскому десанту. 

Шквальный вражеский об-
стрел сильно мешал высадке. 
Многим нашим десантникам 
приходилось добираться до 
берега вплавь. Так, после по-
падания в десантное судно 
ДС-50 вражеского снаряда его 
экипажу и штабу 373-го стрел-
кового полка пришлось пре-
одолевать сравнительно боль-
шую дистанцию до берега. 
Благодаря самоотверженно-
сти лейтенанта Ефимова и 
старшины Кузнецова было 
спасено знамя полка, которое 
десантники доставили с под-
битого корабля до берега. 
Многие боеприпасы, патроны 

намокли и были на исходе. 
Было принято решение на-
править с кораблей несколько 
десятков полковых лошадей, 
гружённых патронами, разме-
щёнными в жестяных вьюч-
никах. Несмотря на ожесто-
чённый огонь, большинство 
лошадей с сопровождающими 
добрались до берега, и патро-
ны попали нашим частям. 

Главной задачей наших 
войск было овладение высо-
тами 171 и 165 этого укреп-
лённого острова. Несколько 
раз высота 171 переходила от 
русских к японцам и наобо-
рот. 

Не добившись успеха в 
контрнаступательной опера-
ции на высоте 171, японцы 
бросили силы на оборону вы-
соты 165. Они направили по 
узкому коридору — между об-
рывом сопки и болотом — 
танковую колонну из 20 ма-
шин. В результате этого ма-
нёвра противник мог обойти 
левый фланг и ударить по со-
ветским десантникам с тыла. 
Отбив атаку из трёх танков, 
моряки-тихоокеанцы суще-
ственно затормозили продви-
жение танковой колонны. 

В то же время передовой от-
ряд десанта был уже близко к 
захвату высоты 171. Подступ к 
ней перекрывал дот, из-за ко-
торого наши войска несли 
большие потери. Остановить 
уничтожение десанта ценой 
собственной жизни смог стар-
шина первой статьи Николай 
Вилков, который закрыл его 

амбразуру своим телом. Под 
бушлатом у него на груди на-
ходилось Красное знамя, ко-
торое Николай хотел поднять 
на высоте. Подобный подвиг 
совершил и его товарищ —
матрос Пётр Ильичёв, открыв 
доступ десанта с другой сто-
роны этой сопки. 

В разгар атаки один из япон-
ских танков прорвался к под-
разделениям 138-го и 302-го 
стрелковых полков. Старший 
матрос Н.И. Дерзновенко из 
противотанкового ружья под-
бил танк. После небольшого 
ремонта танка Дерзновенко с 
сослуживцами пересели в него 
и атаковали противника. 

Подавив танковые и пехот-
ные атаки, десантники водру-
зили несколько красных фла-
гов на высотах 165 и 17l. Тем 
временем на берег началась 
выгрузка артиллерии и другой 
техники для полного подавле-
ния противника. He выдержав 
сильнейшего удара нашего де-
санта, и особенно боёв ночью 
с 18 на 19 августа, в разных ча-
стях острова стали появляться 
японские парламентёры с бе-
лыми флагами. 

Утром 19 августа по радио 
было передано сообщение о 

полной капитуляции япон-
ских войск на острове Шум-
шу, и для подтверждения это-
го радиосообщения командир 
91-й японской пехотной ди-
визии Цуцуми Фусаки пере-
дал следующее сообщение: 
«Наши войска получили свы-
ше следующий приказ: 

1. Войскам сегодня, 19 чис-
ла, к 16.00 прекратить всяче-
ские боевые действия. При-
мечание: оборонительные дей-
ствия, предпринимать которые 
мы вынуждены в связи с ак-
тивным вторжением против-
ника, не являются боевыми 
действиями.  

2. Наши войска, на основа-
нии этого приказа сегодня, 19 
числа, прекращают всякие 
боевые действия. 

Примечание: если после 
этого наши войска будут ата-
кованы, и на основании упо-
мянутого приказа возобнов-
ляю оборонительные дей-
ствия. 

3. Поэтому прошу ваши 
войска к 16.00 прекратить бое-
вые действия. 

Командующий японскими 
войсками в северной части 
Курильских островов».  

Вскоре японской стороне 
был направлен ответ: «Ваш 
текст сообщения, переданный 
через парламентёра, получен 
в 14.00 19 августа с.г. 

Боевые действия прекра-
щаются при условии: 

1. Немедленно прекратить 
всякое сопротивление. 

2. Немедленно отдать при-

каз своим войскам о сдаче 
оружия советским войскам на 
местах. 

3. Всех солдат и офицеров 
для передачи в плен на остро-
ве Шумшу к 24.00 местного 
времени 19 августа с.г. собрать 
в районе 8 км северо-восточ-
нее Катаока, а на о. Параму-
шир — в 5 км севернее Каси-
вабара — 8.00 20.8.45. 

4. О сдаче в плен остальных 
солдат и офицеров с других 
островов будет указано допол-
нительно. 

5. Ответственность за со-
хранность и исправное со-
стояние вооружения, соору-
жений как сухопутных, так и 
морских (складов, портов) по 
состоянию на 16.00 19.8. воз-
лагаю на вас». 

Казалось бы, всё предельно 
ясно: японской стороне нуж-
но чётко исполнить указанные 
условия и подписать акт о ка-
питуляции, чтобы в конце 
концов прекратить бессмыс-
ленные жертвы и потери. 

Вместо этого, как вспоми-
нал командующий Куриль-
ской десантной операцией 
А.Р. Гнечко, в ответ на требо-
вание о прекращении огня в 
адрес советской ставки при-

шло весьма любопытное по-
слание: «Сводка. Наши войска 
уже прекратили военные дей-
ствия. И для прекращения 
войны теперь с Главнокоман-
дующим Вашего войска Со-
ветского Союза в области «Ко-
тукан» наша комиссия про-
должает в договоре. Поэтому 
прошу от души временно воз-
вращаться в ваш баз. Конец». 

Японцы всячески затягива-
ли капитуляцию. Генерал-
майор Гнечко отправлял со-
общения противнику, затяги-
вал и этот процесс, пытаясь 
выиграть время, несмотря на 
то, что наши войска уже осво-
бодили Маньчжурию, Юж-
ный Сахалин, Корею... 

В соответствии с условиями 
капитуляции 20 августа в  
7 утра отряд наших кораблей 
во главе со сторожевиком 
«Киров», минным заградите-
лем «Охотск», военным транс-
портом «Емельян Пугачёв» и 
гидрографическим судном 
«Полярный» выдвинулся во 
Второй Курильский пролив, 
разделяющий острова Шумшу 
и Парамушир. Согласно раз-
работанному порядку, совет-
ский караван должен был 
встретить японский лоцман и 
провести его к базе Катаоке. 
Лоцмана на месте не оказа-
лось, вместо этого наши ко-
рабли попали под обстрел трёх 
японских батарей. Сильный 
туман не давал возможности 
подключить к бою нашу авиа-
цию, но ответный напор со-
ветских моряков был настоль-

ко мощным, что неприятель, 
бросив позиции, был отбро-
шен на 5—6 км от берега. 

Неудавшаяся провокация 
вынудила японское командо-
вание признать полную капи-
туляцию своих войск и напра-
вить в советскую Ставку сле-
дующее лаконичное, без грам-

матических и стилистических 
ошибок послание: «Японские 
войска в северной части Ку-
рильских островов прекра-
щают всякие боевые действия, 
складывают оружие и сдаются 
советским войскам. 

Командующий японскими 
войсками северной части Ку-
рильских островов генерал-
лейтенант Цуцуми Фусаки». 

Обратимся к воспомина-
ниям А.Р. Гнечко: «На ред-
кость высокий и ещё крепкий 
53-летний Цуцуми Фусаки 
прибыл к флагманскому ко-
раблю-тральщику ТЩ-334, на 
котором я держал свой ко-
мандный пункт, на обыкно-
венной десантной барже; над 
ней развевался белый флаг. 
Одет он был в отлично отутю-
женное обмундирование, при 
всех регалиях. Его сопровож-
дали молодая женщина-адъю-
тант в форме лейтенанта япон-
ской армии и целая свита стар-
ших офицеров. Когда они все 
поднялись на палубу, один из 
них нёс всё тот же белый флаг 
— символ позорного конца. 
Приблизившись к указанному 
ему месту, Цуцуми Фусаки 
пытался изобразить на своём 
лице приветливую улыбку, но 
она скорее была похожа на 
гримасу. 

Взгляд японского генерала 
выражал злобу и ненависть 
именно тогда, когда он спро-
сил меня о силах нашего пе-
редового отряда, о чём я уже 
напоминал, я в свою очередь 
потребовал от него объясне-
ния причин затягивания ка-
питуляции, открытия огня 
японскими батареями, а также 
налёта японского торпедонос-
ца на наши корабли во Втором 
Курильском проливе. Цуцуми 

Фусаки ссутулился, с него сле-
тела вся бравада, и он начал 
лепетать что-то невнятное. 
Смысл его ответа заключался 
в том, что виноват не он, а на-
чальник штаба его дивизии, 
который якобы не согласен с 
решением своего командира 
и лично вёл переговоры со 
ставкой японского главного 
командования. Другой верси-
ей его оправдания было вы-
сказанное несколько позднее 
заявление, что в зоне наруше-
ния японцами перемирия 
якобы произошло недоразу-
мение: до сведения артилле-
ристов-береговиков не был 
своевременно доведён коман-
дирами приказ императора о 
капитуляции Японии. 

Так состоялась моя встреча с 
матёрым японским представи-
телем самурайской касты. С 
первых же минут переговоров 
его лоск и напыщенность за-
метно поблёкли. Он с тупой 
покорностью подписал Акт о 
капитуляции. Одновременно 
он подтвердил своё согласие 
дать личные указания о капи-
туляции гарнизонов других 
островов, где дислоцировались 
его войска». 

Процесс разоружения япон-
ской армии на Курильских 
островах шёл штатно. Всего в 
северной части Парамушира 
было пленено 8000 солдат и 
офицеров противника. Были 
разоружены Онекотан, Хари-
комтан, остров Матуа с пяти-
тысячным гарнизоном. 28 ав-
густа наши войска были на 
острове Итуруп, а 1 сентября 
Красные знамёна взвились на 
острове Кунашир и островах 
Малой Курильской гряды. 

Курильская десантная опе-
рация на острове Шумшу заня-
ла достойное место в истории 
армии и флота: наши войска в 
кратчайшие сроки захватили 
неприступный остров сравни-
тельно небольшими силами. 

Из участников боёв 10 сол-
дат и офицеров были удостое-
ны звания Героя Советского 
Союза, боевыми орденами и 
медалями награждены порядка 

3000 человек, 8 подразделений 
были награждены орденами, 
три корабля — «Дзержин-
ский», «Киров» и «Охотск» — 
получили наименование «гвар-
дейские». 

Сегодня площадь Победы в 
Южно-Сахалинске представ-
лена облачённым в гранит ме-
мориалом, посвящённым ге-
роям освобождения Южного 
Сахалина и Курильских ост-
ровов. Многие населённые 
пункты и географические ме-
ста в Сахалинской области но-
сят имена героев Курильского 
десанта. Петропавловску-
Камчатскому присвоено зва-
ние «Город воинской славы». 

 
Константин ЕЛИСЕЕВ.

l Десантные суда у острова Шумшу, август 1945 года.

l У подбитого японского танка. 

l Разбитое японское орудие. Остров Шумшу.l Бойцы десанта перед посадкой на суда.

l Мемориал на площади Победы г. Южно-Сахалинска.

Курильский десант
Второго сентября 1945 года, после сокруши-

тельного поражения японских войск, предста-
вители императорской Японии подписали Акт о 
капитуляции перед СССР, США, Великобрита-
нией, Китаем. Вторая мировая война закончи-
лась. Тогда же Указом Президиума Верховного 
Совета СССР третье сентября было объявлено 
Днём Победы над Японией.Одним из важных, но 
малоизвестных эпизодов в военных действиях 
СССР против Японии был Курильский десант. 


